

FIELDWORK EXPERIENCES IN CRIMINOLOGY AND SECURITY STUDIES: METHODS, ETHICS, AND EMOTIONS. *Díaz-Fernández, A. M., Del-Real, C., & Molnar, L. (Eds.). (2023). Springer.*
<https://doi.org/10.1007/978-3-031-41574-6>

La investigación en criminología y estudios de seguridad plantea desafíos metodológicos, éticos y emocionales que van más allá del dominio técnico. En este sentido, el libro *Fieldwork Experiences in Criminology and Security Studies: Methods, Ethics, and Emotions* (Díaz-Fernández, Del-Real y Molnar, 2023) constituye una aportación significativa para quienes se adentran en la práctica investigadora desde las Ciencias Sociales. Publicado por la editorial internacional Springer, el volumen reúne una amplia diversidad de experiencias que ofrecen una mirada profunda sobre cómo se construye conocimiento en contextos marcados por la incertidumbre, el riesgo y la vulnerabilidad.

La obra tiene como eje central la exploración de los desafíos que surgen en la investigación cualitativa aplicada. El editor y editoras han reunido contribuciones de investigadores/as que, desde sus propias trayectorias, ofrecen un retrato plural de cómo se enfrentan los dilemas éticos, metodológicos y emocionales que emergen en el campo. Más que un manual, se considera el libro como un

espacio de diálogo donde la experiencia empírica, convirtiéndose en una fuente de aprendizaje colectivo y de reflexión sobre la práctica científica.

La estructura del libro es clara y coherente, organizada en cinco secciones que abordan distintos ámbitos del trabajo de campo. “The Powerful” explora la investigación con actores que poseen poder político o institucional, destacando las dificultades de acceso y la necesidad de mantener la integridad ética ante las asimetrías de poder. “The Invisible” centrado en fenómenos y colectivos marginalizados, subrayando la relevancia de visibilizar realidades que a menudo escapan a los marcos tradicionales de análisis. “The Vulnerable” aborda el trabajo con poblaciones en situación de fragilidad social, poniendo el acento en la protección de los participantes y la responsabilidad del investigador. “The Violent” examina contextos marcados por la violencia y el riesgo, donde la seguridad personal del investigador se convierte en una preocupación constante. Por último, “The Cyber” amplía la mirada hacia el mundo digital, analizando las implicacio-

nes metodológicas y éticas del trabajo en entornos virtuales.

Uno de los grandes aciertos de esta obra radica en la naturalidad con la que combina la dimensión técnica de la investigación con su dimensión humana. Cada capítulo refleja el esfuerzo por entender que la práctica investigadora no se reduce a la aplicación de métodos, haciendo hincapié en la implicación de una posición ética, sensibilidad y capacidad de autoconciencia que acompañan al investigador a lo largo de todo el proceso. En este sentido, el libro contribuye a renovar la mirada sobre el trabajo de campo y a reivindicarlo como un espacio de aprendizaje, compromiso y transformación.

El volumen destaca por su capacidad de integrar distintas experiencias sin perder coherencia conceptual. En lugar de imponer un enfoque metodológico único, el y las editoras promueven una visión plural que reconoce la diversidad de contextos, estrategias y trayectorias. Esta apertura resulta especialmente valiosa en el campo de la investigación social, donde lo cualitativo suele enfrentarse a entornos complejos, dinámicos y éticamente exigentes. A través de relatos personales y reflexiones analíticas, el libro ofrece una panorámica honesta de lo que significa investigar en escenarios donde la distancia entre el investigador y la realidad estudiada es necesariamente permeable.

En el ámbito de las ciencias sociales, la importancia de textos como este radica en su capacidad para devolver el protagonismo al trabajo de campo como componente esencial del conocimiento científico. En tiempos donde la producción académica tiende a priorizar la cuantificación y la estandarización, el valor del encuentro humano, la observación directa y la interpretación contextualizada. Al hacerlo, contribuye a reafirmar la centralidad de la investigación cualitativa como vía para comprender fenómenos sociales en toda su complejidad, especial-

mente aquellos que se manifiestan en el terreno de la inseguridad, la marginalidad y la violencia.

Otro de los aportes relevantes del libro es su atención a la dimensión emocional del trabajo de campo. Las emociones del investigador no son tratadas aquí como obstáculos o sesgos, estas son parte constitutiva de la experiencia investigadora. Este reconocimiento humaniza la investigación, ofreciendo un contrapunto a la idea tradicional de objetividad distante y resaltando que la implicación personal, cuando se gestiona con rigor y autocrítica, puede ser fuente de conocimiento profundo y éticamente responsable.

Desde un punto de vista metodológico, la obra pone de relieve la importancia de la reflexividad como práctica constante. La capacidad del/la investigador/a para revisar sus propios supuestos, decisiones y efectos en el campo es presentada como un requisito esencial para producir conocimiento riguroso y contextualizado. Esta reflexividad no se limita a la autorreferencia, se extiende al reconocimiento de las relaciones de poder, las emociones y los marcos institucionales que condicionan toda investigación empírica.

En su conjunto, el libro constituye una contribución sustantiva al debate metodológico contemporáneo. No solo ofrece ejemplos concretos de cómo se lleva a cabo la investigación cualitativa en contextos difíciles, sino que también propone una comprensión más amplia del papel del investigador como sujeto situado, sensible y ético. Al hacerlo, fortalece la legitimidad de la investigación cualitativa como un pilar fundamental de las ciencias sociales y promueve una práctica investigadora más consciente, comprometida y reflexiva.

Fieldwork Experiences in Criminology and Security Studies: Methods, Ethics, and Emotions se erige, así, como una obra de referencia para quienes buscan comprender la complejidad del

trabajo de campo en la investigación social. Su lectura ofrece conocimiento metodológico, inspiración para abordar la investigación como una práctica que une técnica, ética y sensibilidad humana. En tiempos de incertidumbre y transformación social, este tipo de textos reafirman la relevancia de la mirada cualitativa como vía para conocer, comprender y, en última instancia, transformar la realidad social.

Álvaro Rosa García
Universidad de Cádiz
garo.alvaro.rosa@gmail.com